

民主主義の「夢」

中元書

ノンノ一〇〇
世界の夢

100

の構築の可能性」をめぐる苦闘を彼女の著作に寄り添いつつ丹念に読み解いていく。本書の明らかな特徴であり美点は、アーレント自身の書いたもの

作相互の関係は簡単に冒頭で述べたとおり複雑である。本書はこうした難解なアレントの思想のテクストとコンテクストとに、彼女自身の言葉を再構成することで明快な見通しを与える。本書の「終わりに」において、引用だけで一冊の本を作り上げようとしたベンヤミンの試み——この試みはアレント自身も注目し、その方法を海に沈んだ「失われた宝」を探し求める「真珠採り」にたどっている——への言及がある。その意味で

的領域」の可能性にこそ、アレントの治思想の魅力が存在しているのである。代議制に対する不信が蔓延し、主主義 자체がその活動力を低下しているように思われる現代にこそ、アートの試みは繰り返し參されるべき意義がある。とりわけ「三・一」による原発事故の影響により、多くの人びとが未だに「民」であることを強いられ、また、脱原発デモなどを通じて新しい公的領域の可能性をここに垣見た本邦において、ア

攻

★なかやま・げん氏は
哲学者・翻訳家。東京
大学中退。著書に「思
考のトポス」「フリ」

いえば、本書もまたアレントの思想の解明を通じて西洋政治思想史の伝統の中の「失われた宝」を取り出そうとする試みであると言えるだろう。

議会方式の自発的議論は、アレン

ントの思想が再び脚光を浴びているのは、やえたきことではないのです。自發的結社に基づく議会方式の政治から、従

「コーエン」「はじめて読むコーエー」など訳書にアレント「責任と判断」「コーエー責任とディクスール」などを。一九四九年生。

近年、アレントの思想についての注目が日に高まっていることは論を俟たない。彼女の書いたものはそのかなりの部分が日本語で読めるようになつてゐるし、彼女の思想・人間像にかかるモノグラフも数多く出版されている。また、昨年には彼女の生涯を扱った映画が公開されたことも記憶に新しい。この意味で、アレントに関する注目の新しさが、古典古典から近代にいたる西洋政治思想史の伝統が、必然的な結末でないとしても、全体主義を招来するに至つたその理路を、本筋は見事に整理している。

第一部では、アレンとのアイデンティティを、彼女の自己認識に従つて、「ユダヤ人女性」として定位しながら、全体主義に抗う「新たな公的領域」

ある。アレントの思想由解釈に従い、古典古代から近代にいたる西洋政治思想史の伝統が、必然的な結末でないにしても、全体主義を招来するにいたたたその理路を、本書は見事に整理している。

第一部では、アレントのアイデンティティを、彼女の自己認識に従って「ユダヤ人女性」として定位しながら、全体主義に抗う「新たな公的領域

「失われ
る著述連文
た、彼女
容易に近
渋さがあ
ト自身の
ている古
全体像を
によりア

レントの思想を
構築しようとする
ある。アレン
鳥作は独特の文
章一般読者に
寄りがたい。
の広範囲にわ
勤のゆえ、各

ントの思想の解明を通じて西洋政治思想史の伝統の中の「失われた宝」を取り出そうとする試みであると言えるだろう。

では、そこで取り出されるべき「失われた宝」とは何であるのか。それは「評議会方式」の政治である。パリ・コミューンや六八年の学生叛乱など見られた、「下からの」イニシアティヴによって構築される「新しい公

浴びてきることある。自殺議会

的結社に
式の政治

「**甲術**」
墨づく評
から、従
いのであ
、ゆえな

て読書と判斷と理とど。

想
断
テイクス
一九四九年

「責任」と「生」など。

学術思想